

Resumen mesa no 1: grandes actividades económicas en el Norte, Nordeste y bajo Cauca del departamento de Antioquia

Mesas temáticas

Pensamiento y planificación por el territorio

Por

Moderador: German Gallego¹⁴

Relator No 1: Luis Orlando Ramírez Serna¹⁵

Relator No 2: Claudia Milena Arias Arciniegas¹⁶

Relator No 3: Dulfay López Morales¹⁷

Mayo 8 de 2014

Una región que se debate entre el Progreso, el Crecimiento y el Desarrollo económico, que difícilmente traslada a sus habitantes los beneficios de la explotación de sus recursos y que en gran medida compromete la sostenibilidad ambiental de su territorio ha sido uno de los temas que se han tratado durante el Primer Foro Diocesano. Progreso, crecimiento y desarrollo tienen en el centro la generación de riqueza, convertir los recursos naturales en dinero (a como dé lugar o procurando hacer el menor daño posible), sin tener en cuenta que *todo aquello que sea físico no puede crecer indefinidamente* y que como lo manifestaba el estudio de 1972 sobre los “Límites del Crecimiento” encargado por el Club de Roma¹⁸ o su revisión cuatro décadas después *“el crecimiento económico de los últimos cuarenta años es una danza en los bordes de un volcán que nos está preparando a una transición inevitable”*. No suena paradójico y contradictorio que tres subregiones con una inmensa cantidad de recursos naturales



¹⁴ Coordinador de Internacionalización de la Católica del Norte, Experto en Cooperación Internacional y Director del proyecto Universidades Estratégicas del programa ALFA III-UE

¹⁵ Decano de la facultad de Ciencias Administrativas, Económicas y Contables de la Católica del Norte

¹⁶ Directora del Centro de Estudios Administrativos, Económicos y Contables de la Católica del Norte

¹⁷ Coordinadora de Programas Facultad de Ciencias Económicas, Administrativas y Contables.

¹⁸ ONG que fue fundada en el año 1968 en Roma-Italia por un pequeño grupo científicos y políticos, preocupados por mejorar el futuro del mundo a largo plazo de manera interdisciplinar y holística.

(minerales, hídricos, vegetales), con unos suelos de gran fertilidad para la producción agrícola, con gran variedad de climas y un listado mayor; vea tan limitadas las posibilidades de realización de las generaciones actuales y futuras. Desde esta perspectiva se ha tenido la oportunidad de reflexionar en la mesa grandes actividades económicas del Primer Foro Diocesano y la Cátedra de estudios del territorio.



Desde este espacio ha surgido el interrogante sobre cuál es el modelo territorial que reemplace al capital como centro del desarrollo y ubique nuevamente el ser humano en dicho centro, sin oponerse

radicalmente a las actividades económicas actuales y a los procesos que se vienen gestando, buscando valorar por encima de ellas el bienestar humano. Se trata de gobernar dichas actividades económicas y no ser gobernadas por ellas; es en esencia lo que la Carta Pastoral sobre la situación social en la Diócesis de Santa Rosa de Osos, emanada de nuestro Obispo Jorge Alberto Ossa en marzo de 2013, nos llama a la reflexión y asumir como personas e instituciones el papel de co-responsabilidad con nuestro territorio y con la comunidad.

El primer foro ha pretendido, en cuanto a las grandes actividades económicas, aportar al estado del arte de dichas actividades a nivel nacional, con la mirada en las tres subregiones. *Minería a pequeña y gran escala, Generación de energía, Actividades agropecuarias y forestales, y las actividades económicas ilícitas*, las cuales han sido sin duda las grandes actividades sobre las cuales han girado las relaciones comerciales y la generación de ingresos para los habitantes de estos territorios, pero también los detonantes de las crisis sociales, económicas y ambientales que se presentan en épocas recientes.

Desde la Mesa temática se ha reflexionado sobre las actividades económicas actuales y el impacto que ellas están generando en el territorio. Las preguntas formuladas en el espacio de la mesa temática fueron:

1. ¿Qué queremos para nuestro territorio Progreso, Crecimiento o Desarrollo? ¿Cuál debe ser la alternativa de desarrollo que debemos plantear?
2. ¿De qué manera estamos actualmente contribuyendo a uno de esos tres escenarios?

Para la primera pregunta la respuesta generada desde los grupos de trabajo ha sido:

- “Nos quedamos con el concepto de desarrollo puesto que para nosotros progreso está asociado a lo físico, a la infraestructura, y el crecimiento está ligado solo a lo económico.
- Se requiere un modelo de desarrollo integral, que articule las vocaciones y potencialidades de la región donde lo social es tan importante como lo económico, pensando siempre en sostenibilidad que lo que decidimos hoy también perdure en beneficio de las generaciones futuras”

Por lo que respecta a la segunda pregunta, la respuesta ha sido:

- *“Es importante tener en cuenta que no debemos ser sólo sostenibles, sino sustentables, lo que nos obliga a pensar en un desarrollo entendido como la potencialización de las capacidades con el fin de transformar la materia prima que se produce y generar valor agregado al territorio y especialmente contribuir al desarrollo de la transformación del tejido social, para lograr de manera paralela la sostenibilidad y la sustentabilidad”*

Una de las grandes debilidades expresadas es que si bien, las actividades económicas actuales, seguirán en el corto y mediano plazo, como se pueden generar procesos de transformación que permitan generar mayor valor agregado a los productos y por ende incrementen las oportunidades en beneficio de los habitantes de las tres subregiones.

Igualmente en el espacio de las mesas temáticas se ha realizado la declaración de la mesa, donde sus integrantes han manifestado su voluntad y total responsabilidad para la instalación de la mesa

territorial de grandes actividades económicas con carácter permanente para que desde la ciudadanía y la institucionalidad territorial se posibilite un ejercicio participativo, democrático, reflexivo, crítico y propositivo con visión proactiva de la integración territorial.

Como principal conclusión de la mesa temática se puede decir que el Primer Foro y la Cátedra de estudios del territorio, se convierten en un interesante espacio mediante el cual, tanto la Diócesis de Santa Rosa de Osos, como la Católica del Norte pueden y deben hacer más evidente su papel como actor clave en el desarrollo territorial. De igual manera ha sido importante tanto para la Diócesis, como para Universidad, al ser las instancias naturales del territorio, que permiten sustentar y apoyar esas voces que desde el territorio surgen; apoyo desde la misión evangelizadora de la DSRO, y desde la educación, la ciencia y la investigación para la Católica del Norte.

El carácter permanente de la mesa temática posibilitará generar sinergias y articulaciones con los actores locales, permitirá orientar las intervenciones de la universidad hacia las verdaderas necesidades territoriales; en este sentido hay una tarea importante por realizar internamente y es identificar cuáles de nuestros actuales procesos son funcionales de manera directa y en el corto plazo a los propósitos de la mesa.



Para ver un video,
escanea este código QR
con tu celular

